

Lección 06: Padres celosos e hijos rebeldes | 2do trimestre de 2023 | EBD  
ADULTO

TEXTO DORADO

“Hijos, obedeced en todo a vuestros padres, porque esto agrada al Señor”. (Cl 3.20)

VERDAD PRÁCTICA

La forma de criar y educar repercute en el comportamiento de nuestros hijos en el mundo, pero no anula la responsabilidad individual por sus elecciones.

LECTURA DIARIA

Lunes - Cl 3.21; Ef 6.4 El papel de los padres en la crianza de sus hijos

Martes - 2Tm 3.16,17 La Biblia como fundamento de la educación de los niños

Miércoles - 1Sm 15.22,23 La obediencia como virtud de los hijos

Jueves - 2Co 12.14 La responsabilidad de los padres hacia sus hijos

Viernes - 1Pe 5.8 Necesitamos estar sobrios y vigilantes contra las trampas del diablo

Sábado - Números 6:13-21 Una descripción del nazareato

LECTURA DE LA BIBLIA EN CLASE

Jueces 13.1-7.24; 14.1-3

13:1 - Y los hijos de Israel volvieron a hacer lo malo ante los ojos de Jehová, y Jehová los entregó en mano de los filisteos por cuarenta años.

13:2 - Y había un hombre de Zora, de la tribu de Dan, que se llamaba Manoa; y su mujer era estéril y sin hijos.

13:3 - Y el Ángel del Señor se apareció a esta mujer y le dijo: He aquí ahora es estéril, y tú nunca has concebido; pero concebirás y tendrás un hijo.

13:4 - Ahora pues, guardaos de beber vino o sidra y de no comer nada inmundo.

13:5 - Porque he aquí, concebirás y darás a luz un hijo, y no pasará navaja sobre su cabeza; porque el niño será nazareo de Dios desde el vientre, y él comenzará a librar a Israel de mano de los filisteos.

13:6 - Entonces la mujer entró y habló a su marido, diciendo: Un varón de Dios ha venido a mí, la vista de un ángel de Dios, muy terrible; y no le he preguntado de dónde era, ni me ha dicho su nombre.

13:7 Pero él me ha dicho: He aquí, concebirás y darás a luz un hijo; ahora, pues, no bebas vino ni sidra, ni comas cosa inmunda; porque el niño será nazareo de Dios desde el vientre hasta el día de su muerte.

13:24 - Y esta mujer ha tenido un hijo, y llamó su nombre Sansón; y el niño creció y el Señor lo bendijo.

14:1 - Y descendió Sansón a Timna; y viendo en Timna una mujer de las hijas de los filisteos,

14:2 Subió y avisó a su padre ya su madre, y dijo: Vi en Timna una mujer de las hijas de los filisteos; ahora, pues, tómame por mujer.

14:3 Pero su padre y su madre le dijeron: ¿No hay mujer entre las hijas de tus hermanos, o entre todo mi pueblo, para que vayas y tomes mujer de los filisteos, de los incircuncisos? Y dijo Sansón a su padre: Aparta ésta de mí, porque ella agrada a mis ojos.

## INTRODUCCIÓN

La historia de la familia de Sansón transcurre en un contexto de presión social, escasez y sufrimiento impuesto por los filisteos a los israelitas, alrededor del siglo XI a.C. El hijo de Manoa nació por designio de Dios en el tiempo de los jueces, siendo el duodécimo y último juez en Israel. Aunque nació para cumplir un plan divino, en defensa de Israel, tenía un temperamento irascible y rebelde. Se puede ver esto a lo largo de tu vida personal según la Biblia. En la presente lección, veremos que los padres de Sansón fueron celosos en su educación, pero su hijo se volvió rebelde.

## I - LOS PADRES DE SANSON

1 - Una situación espiritualmente deplorable. El capítulo 13 de Jueces muestra que “los hijos de Israel hicieron lo malo ante los ojos de Jehová” (v.1). Por lo tanto, Dios entregó a Israel en manos de los filisteos por 40 años (Jue 13.1). Era un contexto en el que el pueblo vivía en la práctica del pecado, donde pocas familias temían a Dios y trataban de guardar sus mandamientos. Sin embargo, hubo una pareja fiel al Eterno, que recibió la visita del Ángel del Señor.

2 - La mujer agraciada estaba formada por un varón llamado Manoá, de la tribu de Dan, y su mujer, que era estéril (Jue 13.2). Fue a esta mujer a quien se le apareció el Ángel del Señor, diciendo: “He aquí, ahora eres estéril, y nunca has concebido; pero concebirás y tendrás un hijo” (Jue 13.3). Así, la mujer de Manoa aparece en el escenario del libro de los Jueces, elegida por el Señor para ser la madre del “redentor de Israel”. Su historia es similar a la de

Sara, Rebeca y Ana, quienes se revirtieron la esterilidad para generar vidas que jugaran un papel importante para la gloria de Dios. Bajo una fe inquebrantable, la esposa de Manoa, debido al favor misericordioso de Dios, daría a luz un hijo que liberaría al pueblo judío del yugo de los filisteos.

3 - Recibir la guía divina. El ángel del Señor dio instrucciones muy precisas sobre el niño que nacería. Esto se debe a que Sansón sería nazareo desde el vientre de su madre (Jue 13.5), o sea, él sería un hombre separado y consagrado para cumplir un designo de Dios (Núm 6.13-210. Dependía de sus padres enseñarlo y guiarlo en cuanto a los requisitos del nazareato. Sansón no podía beber vino ni ninguna otra bebida que se considerara fuerte; no podía comer nada considerado inmundo (Jue 13.4.); no podía cortarse el pelo y, finalmente, no podía tocar un cadáver o cualquier otra cosa que representara una violación del voto de nazareo.

## II - EL NACIMIENTO DE SANSÓN Y SU FORMACIÓN

1- El nacimiento y desarrollo de Sansón. Como se prometió, Sansón nació de una mujer estéril. Creció bajo la bendición del Señor (Jue 13.24). Tanto es así, que el Espíritu Santo lo dirigió al campo de Dan (Jue 13.25). No había duda de que la vida de Sansón estaba bajo la voluntad soberana de Dios. Ella vino de un gran milagro realizado por el Altísimo en la vida de su madre.

2 - La familia de Sansón. El niño Sansón, en el plan terrenal, estaba bajo la responsabilidad de sus padres. Aunque el texto bíblico no proporciona muchos detalles de la relación entre los padres de Sansón, podemos inferir que Manoa y su esposa tuvieron una vida matrimonial de confianza y profunda piedad:

- a) La esposa de Manoa habló directamente con él sobre el Ángel;
- b) Manoa oraba insistentemente pidiendo orientación sobre cómo criar al niño;
- c) Los dos estaban juntos y contemplaron la visión del ángel que se elevaba entre las llamas del altar (Jue 13.6,8,9,11,20).

En este sentido, podemos ver que la relación entre marido y mujer tiene un impacto directo en la crianza de los hijos. Ciertamente, Sansón creció en un hogar cuya relación se basaba en el amor, el compañerismo y la piedad por Dios.

3 - La formación de Sansón. Al citar la trayectoria de fe de sus padres, podemos inferir que Manoa y su esposa criaron a Sansón según las orientaciones recibidas por el Ángel del Señor. En la vida adulta, podemos

ver que Sansón observó el protocolo nazareo (Núm 6.1-7), quebrantándolo progresivamente más tarde. Pero sus padres hicieron su parte, educándolos de acuerdo con la guía divina recibida. Además, cumplieron con los roles de país esperados para ese contexto.

Desafortunadamente, veremos que Sansón tenía debilidad de carácter y no honró el voto nazareo al Señor. Lo que demuestra que hay padres celosos que enseñan a sus hijos el camino que deben seguir, pero, lamentablemente, en ocasiones, los hijos eligen el camino contrario. Por tanto, a partir de cierta edad, la responsabilidad ante Dios es individual (Ezeq 18.20; Rom 2.6). También, por ejemplo, Caín y Abel tenían el mismo trasfondo, pero comportamientos completamente diferentes (Gén 4.1-5).

### III - DEBILIDAD DE CARÁCTER DE SANSÓN

1 - Sansón subestimó el poder del enemigo. Sansón sabía de la unción que estaba sobre su vida para vencer a sus enemigos. Una vez, fue rodeado por más de mil soldados filisteos armados, pero Sansón los mató con la quijada de un asno (Jue 15.15,16). Entre muchas hazañas, encontró un león en las viñas de Timna, el cual lo desgarró como quien desgarró a un cabrito porque el Espíritu del Señor vino sobre el juez de Israel para matar al hijo de este león (Jue 14.5,6). Así, Sansón se acostumbró a la victoria sobre los enemigos hasta que más tarde sería víctima de esta subestimación (Jue 16,18-22).

No por casualidad, el apóstol Pedro advierte a la iglesia sobre las artimañas del diablo: "Sed sobrios, velad, porque el diablo, vuestro adversario, anda alrededor, rugiendo como león, buscando a quien devorar" (1 Pe 5,8). Desafortunadamente, muchos niños subestiman las circunstancias que rodean sus vidas e ignoran la experiencia de sus padres.

2- La presunción de Sansón. Como el Espíritu del Señor lo capacitó para realizar grandes hazañas que el hombre común no podría realizar, Sansón no se dio cuenta de que tenía un enemigo terrible: su propio ego. Esto lo llevó a subestimar la presencia de Dios en su vida. Su fuerza venía de Dios, pero actuó como si viniera de sí mismo, y por eso comenzó a anular la gloria de Dios.

Su actitud rebelde y presuntuosa lo llevó a no dar el primer lugar al Señor, comenzando a buscar el placer, la ociosidad y la lujuria (Jue 14.1; Jue 16.1). Es muy triste cuando los niños ya no pueden ver la benevolencia del Señor. Sin embargo, los padres deben permanecer fieles a Él, siendo como faros que alientan a los hijos rebeldes a reconciliarse con Dios (Lucas 15.11-32).

3- Manipular el poder de Dios y jugar con el pecado. En Jueces 16.16-18, la Biblia describe cómo Sansón manejó las cosas espirituales. Entró en territorio peligroso, "jugando" con la cosa santa. Se hizo una idea falsa del

poder de Dios. Ilusión, pensó que podría vivir de todos modos, porque estaba seguro de que el poder divino no le fallaría. Generalmente, quien juega con las cosas espirituales, también comienza a jugar con el pecado (Jue 16.1). Desafió el consejo de sus padres de involucrarse con una mujer extranjera (Jue 16.4).

Se dejó dominar por las pasiones carnales y fugaces. Desafortunadamente, algunos niños de nuestros campamentos comienzan a tomar las mismas decisiones que Sansón. En ese caso, los padres deben hacer lo que se espera que hagan: Educar a sus hijos en el camino del Señor (Prov 22.6). Sin embargo, sepa que las elecciones de sus hijos serán enteramente de su responsabilidad, ya sea para justificarlas o para condenarlas (Ecle 11.9).

## CONCLUSIÓN

La presente lección no tenía la intención de explorar la historia completa de Sansón, sino de enfatizar su llamado divino, su trasfondo y la desviación de su carácter. Hemos visto que, muchas veces, los padres son celosos en criar a sus hijos en el camino del Señor, pero desafortunadamente, cuando algunos de ellos llegan a cierta edad, se vuelven rebeldes contra el Señor y sus padres. Nuestro propósito es que los padres sigan siendo faros que revelen a los hijos rebeldes cuán descarriados espiritualmente están; orando siempre, para que vuelvan al camino de la justicia del Dios Altísimo.